

REDACCIÓN
 Calle de San Bartolomé, núm. 32.
 Teléfono n.º 4.
 Precios de Abono
 Ptas.
 Un mes: EN ESPAÑA: : 1'25
 EXTRANJERO: : 2'25
 Los manuscritos no publicados
 no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
 EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
 Plaza de Cort, números 14 y 16
 TELÉGRAMAS: HORA - PALMA.
 Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
CENTRO DE ANUNCIOS
 Plaza de Santa Eulalia, número 10
 Número suelto : : 5 céntos.
 Id. atrasado : : 10

DISCURSO

Exmo. Sr. D. Antonio Maura

(CONTINUACIÓN)

El orador que desatienda esta compleción psíquica de la colectividad, y como si departiese á solas con cada cual de los oyentes, olvide sus flujos y reflujo, pronto se hallará incomunicado y fracasará en los designios que llevara. Séale próspera, séale adversa, ha de preocuparle primordialmente la tercería ineludible, de ese espíritu difuso y móvil; en el un caso, para apoyarse en él, sublimarlo y guiarlo hacia el fin de la peroración; en el otro caso, para guardarle, al tiempo de insinuarse, los miramientos que siempre son debidos á las ferezas soberanas, hasta lograr detenerlo, mudarle, domarlo y sojuzgarlo.

Porque solo en esto consiste la elocuencia. No en la peregrina invención de conceptos profundos ó nuevos, ni en los alardes de la erudición, ni en el magnífico ropaje de las figuras, ni en la elevación y amplitud suntuosas del lenguaje, ni en la fonética cadenciosa y solemne. Una frase sencilla, quizás una palabra sola, a veces una exclamación casinarticulada, le franquea al orador el acceso hasta los ánimos que estaban prevenidos y recelosos, los cuales de improviso se le rinden y quedan á merced suya, por lo menos, mientras dura y se mantiene vibrante la peroración. Los afeites, artificios, atusamientos y filigranas de la retórica, así como los despilfarros del hondo saber y de la erudición peregrina, más á menudo causan un glacial endurecimiento, que logran aquella efusión simpática en la que exclusivamente se terminan y consuman los propósitos del orador.

Y erran muchos pensando que la elocuencia sea privilegio excepcional de contadas personas. Asequible para los humildes, suele brotar inadvertida de las ingenuidades del corazón, que es la más igualitaria de nuestras vísceras; y en cambio, no pocas veces resulta esquivia para espíritus selectos, dotados con rara sagacidad y extensa cultura. No reside en quien habla: sino en el uexo espiritual que logre establecer con los que escuchan. Más ocasiones para comprobarlo existían hoy que hubo en épocas pasadas, porque han traído los tiempos gran mudanza, aunque sea antiguo el axioma según el cual las democracias, y sólo ellas, forman el ambiente de la oratoria. Esta no es ya profesión privativa de unos pocos, consagrados á ella de por vida, adiestrados, según Quintiliano lo pedía, desde el regazo mismo de la nodriza. No está reservada al ágora de Atenas, ni al Eoro romano; no resuena tan solo, como aconteció por muchos siglos, el apostolado cristiano en la cátedra sagrada; ya no son, como fueron más tarde, las reuniones patrióticas, las convenciones y las asambleas políticas, únicas expansiones usuales de la oratoria profana; ejercitase á toda hora, entre cualesquiera gentes, con indecible diversidad de ministerios; parlamentos que deliberan sobre la suerte de pueblos y continentes, congresos y academias donde se controvierten las ideas madres del saber humano, prosaicas juntas de mercaderes que persiguen lucros á escote, sociedades y reuniones obreras, en fin, que tratan sus derechos, sus anhelos ó sus rencores. Precisamente son los trabajadores y los partidarios de un gran trastorno social quienes con ahínco y eficacia mayores utilizan hoy el instrumento potentísimo de la palabra viva, y entre ellos anda desnuda la verdad con que digo no ser la elocuencia hija de la retórica. La voz del orador que se dirige á quienes soportan con tesón la privación de la huelga; á quienes padecen todos las aficciones de la pobreza y todos los desconsoles de la orfandad espiritual, en la ruina de sus creencias religiosas; á quienes se reputan ultrajados por la explotación que consideran establecida en su daño, y sienten todas las irritaciones de la injusticia que ellos contemplan en las leyes y en el régimen de las sociedades y los Estados modernos; orador que santifica apetitos humanos y odios de clase, como reivindicaciones contra la iniquidad; orador cuya voz llega al ánimo de tales oyentes sin refrigerarse en los serpentes de crítica alguna; orador, en suma, que vierte ideas seductoras sobre el desolado ignorar de los seducidos, acariciando con esperanzas personjeras á los azotados por el infortunio,

¿qué necesidad tendrá de ceremonias, afeites ni composturas? La dificultad no consiste allí en establecer el circuito, sino en templar y modular las descargas del fluido colectivo; la solidaridad entre orador y oyentes está favorecida y asegurada por estímulos más poderosos que todas las gentilezas del pensamiento y todas las cautelas del arte. Allí no hay arenga que se frustre; allí la elocuencia es flor silvestre, de aroma embriagador, á prueba de inelencencias.

Sin ser la oratoria cosa diversa de lo que fué y siempre será, se ha derrazado fuera de los tipos moldeados, que servían para clasificar preceptos y advertencias. No hablemos ya de los géneros demostrativo, deliberativo y judicial; no pretendamos abarcarlo todo con los nombres de oratoria sagrada, política y forense; busquemos en su esencia radical las leyes decisivas de su eficacia, y aprendamos en el original sus reglas impercederas. Pronto conoceremos que, en puridad, tan solo se diversifican dos especies oratorias: una que presume el convencimiento unánime, propendiendo á confirmarle, disciplinarle y darle eficacia, y otra que intenta prevalecer contra la ignorancia, el error, la hostilidad ó la dispersión de las ideas ó afectos, mudándole al auditorio el ánimo é imbuyéndole los pensamientos ó las determinaciones del orador.

Poca reflexión se necesita para confirmarlo. A veces se perora sin controversia aun dentro de las heterogéneas y revueltas asambleas políticas, y al propio tiempo acontece que ni siquiera el rigor dogmático del catolicismo excluye del púlpito la polémica, aun cuando no contemos por tal su permanente apostolado contra vicios y flaquezas. Así, pues, los procedimientos del orador, quien quiera que sea y donde quiera que hable, se habrán de acomodar, no al ropaje que vista, ni á su profesión, sino, todavía más que al asunto, á la relación que halle establecida, y á la que se proponga lograr al fin de su auditorio. Vuelvo á decirlo: elocuencia no es sino influjo conseguido por el que habla sobre quienes le oyen, y necesariamente las peroraciones que presuponen y obtienen el previo asenso han de diferir mucho de aquellas otras que aspiran á prevalecer contra las ideas, las pasiones ó los intereses del concurso á quien están dedicadas. Una oratoria podríamos llamar *triumfante*, para apellidar *militante* la otra.

Aunque carezca en aquella de toda experiencia personal, y mis observaciones propias han de dictarme cuanto hoy os diga, no desconozco sus arduas dificultades, ni hago escasa estimación de ellas. Acrecientalas desde luego faltarle al orador el incentivo de la controversia, verdadero numen, copioso raudal de ideas, desbordador de la inteligencia y estímulo insustituible para mover los afectos, que son quienes dan viveza al estilo, luz á las imágenes, vibración al acento y simpatía sugestiva á todo el discurso. Tal es que, los habituados á la polémica, no acertamos á hablar cuando ella nos falta, y quizás sea arbitrario recomendable para todos conducir cualquiera peroración de tal modo que nunca falte el claro-absurdo de considerar contrapuestos los intereses, las ideas ó las pasiones, aunque el dualismo no esté personificado en el auditorio.

Por muy conforme y bien prevenido que le halle, necesitará el orador aguda sagacidad para interpretar el común sentir y sacarlo de las brumosas vaguedades en que los pensamientos permanecen mientras no quedan formulados para expresarlos; la voz del orador interviene como antorcha que de súbito penetra la tiniebla y parece crear lo que alumbraba. Necesitará, además, la nitidez del concepto para dar el relieve objetivo, casi plástico, que las comunes ideas desentrañadas necesitan para retornar con sello indeleble y con perdurable firmeza á los espíritus mismos de donde fueron evocadas. El beneplácito de los oyentes no releva al orador del esfuerzo mental que cada vez sea necesario para ensanchar y ennoblecer el razonable asiento de aquella convicción, poco deliberada ó inconsciente, y por esto, insegura, á la cual quiere ensalzar, avivar ó encaminar hacia resolu-

ciones prácticas. Necesitará también delicadeza exquisita para que la labor propia, que desbroza y vivifica el sentir ajeno, no enturbie en el auditorio la impresión de casualidad, de modo que éste siga reconociéndolo por suyo, sin advertir extraña sugestión. Necesitará, en fin, viva sensibilidad, para irradiar el calor de los afectos, ya que siempre son ellos, y no las sutilezas que destila el entendimiento, quienes deciden la voluntad humana y arrancan á las ideas el fruto de las obras. Hablar á convencidos no significa dejarles como antes ya estaban, sino consolidar, definir, sublimar y hacer fecundo el común pensar y sentir, que parecía inerte y dormido.

Naturalmente, mayor será el esfuerzo cuando se intenta variar el ánimo al auditorio, y aunque ningún arte carece de reglas, descuella una que al orador manda subordinarlas todas á la variedad inagotable de los casos y las circunstancias, vigilante siempre contra la rutina y el amaneramiento. Sin variar el asunto ni los oyentes, resultará desdichada una vez la peroración misma á la cual otra oportunidad coronaría con el mejor éxito. Las eventuales contingencias que predisponen al auditorio y ora allanan los designios del discurso, ora los dificultan, deben trazarse al orador su plan; el comienzo, el despliegue y el término de su arenga. No hay recetas; como si fuese símbolo de esto que digo, acontece enseñarse con pauta la escritura, mientras que aprendemos el habla sin tales andamios, entre las arrebataadas caricias maternas y los ejemplos, no siempre correctos, con que el azar rodea nuestra infancia.

Me trae esto á pensar en la preparación oratoria. No aludo á aquella preparación general é indirecta que cultiva las aptitudes naturales, ejercita las fuerzas, gana prestigio, erudición, atesora experiencia y va formando la destreza personal; todo ello viene incorporado al sujeto, como al metal de la herramienta la labra de la forja y de la lima. Dotado por el cielo con la mejor ó peor idoneidad nativa, adiestrado ya con más ó menos perseverancia y provecho, capaz para empeños de grande, mediana ó corta dificultad, llegase á cada orador el trance de apercibirse para una arenga, y trato de la preparación singular que entonces le conviene. No es ocioso hablarlo, porque con mayor frecuencia se peca por descaminado exceso que por defecto de preparación, al menos, en los comienzos del ejercicio oratorio.

Queden á un lado las improvisaciones. Una práctica asidua, reflexiva, severa consigo misma, podrá alcanzar tal grado de maestría que la preparación se apresure y, de puro abreviada, pase inadvertida; de modo que el discurso tenga *apariencia* de improvisación, cuando en verdad fué *preparado de prisa*, más y mejor que otra persona lo dispondría en largas vigiliadas. De aquí dimana la enorme importancia que se reconoció siempre á la cultura y formación general del orador, pues poseyéndola tendrá andado lo más del camino para cada jornada.

Excluida esta falaz exterioridad, queda otro linaje de improvisaciones, y son aquellos arrebatos de la pasión que encienden la llama de la elocuencia, quizás con insuperables fulgores, para expansión de hondos afectos, en labios de madres, viudas ó huérfanos desolados, de soldados ó caudillos en trances críticos de la guerra, y aun de gentes sencillas y rústicas, cuando la injusticia las irrita ó la adversidad las acusa. Estas llamaradas de elocuencia natural, fugaces, expresadas sencillamente, tal vez con una palabra sola, tampoco se improvisan; con tremenda eficacia las prepara la ocasión misma que sublimó y agustió el ánimo, provocando su emoción patética.

Otras improvisaciones, ó serán simuladas por la petulancia, ó significarán demasías de una audacia inconsciente.

Encerrada la obra del orador en un marco de circunstancias numerosas y variadas, que deciden su éxito y lo dificultan, no se puede improvisar. Lo que se podrá hacer impensadamente es verter frase tras frase, truncando y mezclando conceptos, con revoloteo de mariposas que no parece valerse del aire, sino ser su juguete. No bastan voces rotundas y ademanos vistosos para disimular la vaciedad é incoherencia de las ideas; la oratoria no es pasa tiempo de acústica recreativa, sino comercio espiritual de muchas almas que deliberan ó sienten de consuno, y su designio, por modesto que sea, siempre pide orden, proporción, lógica y oportunidad.

Esto enseña que ningún orador puede comenzar el discurso sin haberse definido un propósito, sabedor de lo que dirá para

cumplirlo, y del proceso que seguirá para decirlo: le será premiosa ó fácil, según su aptitud y su destreza, pero siempre inexcusable la adopción de un plan. Luego le acontecerá, no obstante, al más ducho, y con redoblado motivo á quien tenga menor experiencia, resultarle este plan inadecuado á las circunstancias, que varían más cuando la peroración va entretejida en una polémica, y entonces obtendrá la mayor ventaja de haber prevenido una madura, pero razonable y flexible ordenación, pues ella le permitirá mejorar el encadenamiento lógico y variar la proporción entre las partes del discurso, conservando después de la mudanza mayor disciplina que si no necesitare corregir una traza impremeditada. La preparación debe ordenar el plan y extenderse á conseguir tal dominio sobre la substancia de la peroración, que no quede aprisionado el orador en la rigidez de sus líneas, sino que pueda, en el acto, acomodarlo á las contingencias.

Tiene un valor inestimable en la oratoria guardar el lógico encadenamiento de las ideas, entrando en su razonable combinación, no tan solo aquellas que el orador expresa, sino también aquellas otras que su palabra suscita, despierta ó sugiere en el ánimo de cada oyente, pues todas á una se entrelazan y contribuyen al éxito feliz ó adverso de la peroración. Para apoyarse sobre las que favorezcan su designio, para esclarecer las otras que pudieran confundir ó tergiversa sus conceptos, y también para refutar y enmendar las objeciones mentales de los que escuchan, el orador necesita tener siempre cuenta con el raciocinio ajeno. Cuidadosamente ha de evitar el daño, que sería irreparable, de avanzar en el proceso de su arenga dejando enemigos armados á la espalda; no puede aventurar aserto, ni expresar opinión que hayan de ser hostigados ó desmentidos en el íntimo discurrir de los oyentes, sin completar la refutación ó aducir la comprobación, antes de proseguir en su derrotero. Huya, sin embargo, de adelantar las conclusiones al razonamiento que las confirma ó á la indagación de donde dimanar, como no sea en lecciones orales, puramente didácticas, ajenas al ordinario proceso de la oratoria. Los oyentes acompañarán al orador con curiosidad en la ascensión desde lo vago á lo concreto, del enigma á la solución, de la duda á la certidumbre, de la sombra á la luz; pero si el orden fuere inverso, como quizás convenga en las páginas de un libro, sobrevendrá uno de dos daños: ó el postulado será recibido con prevención desconfiada, distanciándose el orador y público, ó éste, poseedor ya del fruto, se impacientará ó distraerá cuando se le convide á las lentas evoluciones del comentario ó de la generación dialéctica. Solo se podrá adelantar impunemente la conclusión cuando teaga apariencias de atrevimiento ó paradoja, en tal medida que despierte curiosidad el rescate de lo que el orador parece haber comprometido y aventurado.

Gran riesgo de perder la compañía del auditorio es discurrir á saltos, trastocar la sucesión natural de los temas, ó dejar lagunas, alzando en la mente del que escucha interrogaciones ó extrañezas que le conviden á la diversión. La lógica viene á ser como una moral del raciocinio: preserva de las digresiones y de los episodios superfluos, tanto como de las incongruencias por omisión. Ella es quien avisa cuando no resulta proporcionado el despliegue de las partes del discurso, cuyos respectivos ministerios, dentro del sistema general de la obra, señala con firmeza insustituible. Resulta su disciplina tan saludable, que la sola virtud del encadenado avance en el razonar suele corregir sin deliberación, y hasta sin notarlo el mismo orador, los descuidos de su programa; es frecuentísimo olvidar los temas, las ampliaciones ó las incidencias poco pertinentes, á causa de que el raciocinio trae el consiguiente á seguida del antecedente, y la poda queda inadvertida durante la peroración, que visiblemente se aventaja.

Este respeto al natural enlace de unas ideas con otras también allana la asociación y colaboración necesarias entre orador y oyentes, por cuanto da al discurso el atributo primario, que consiste en la claridad. Todas las otras excelencias quedan malogradas si ella falta, y á conseguirla y preservarla se enderezan las más de las advertencias. La sucesión lógica de los conceptos merece gran estima en toda obra intelectual; mas al lector quédale el arbitrio, si tanto le interesa lo escrito, de hacer alto, repasar algo que ya vió, ó reflexionar por sí solo, hasta tener expedita la prosecución; remedios de los cuales está desamparada la oratoria, pues aquel que no entiende en el acto una frase, opta en

tre dos términos, por igual ruinosos: ó se distrae, renunciando definitivamente á acompañar al que habla, ó se rezaga para descifrar el enigma, quedando entretanto ayuno de las nuevas ideas que sobrevengan, y hallándose mal dispuesto para reincorporarse cuando injente, si á intentarlo llega, restituirle su atención á la arenga. Especialidades oratorias hay donde la claridad no solo es atributo predominante, sino casi único: suele acontecer así en el Foro, pues los ánimos de los juzgadores tienen por profesión y por hábito aquella serena voluntad del acierto, que el orador procuraría captar si hablase á una multitud en la plaza pública; las doctrinas y las leyes les son de antemano conocidas, y suelen estar inconcusas aunque se dispute la oportunidad de aplicarlas; de tal modo, que muchas veces todo se cifra y compendia en la clara y sencilla exposición del verdadero caso, acertando á mostrar cuál sea el nudo crítico en el negocio litigioso.

La lógica no solo da claridad, sino también nervio y varonil belleza á la oración, como la musculatura atlética al gladiador. Ningún adorno retórico resiste la crítica ni cautiva al auditorio mejor que aquella proporcionada y feliz disposición de las partes integrantes de la obra intelectual. Cuando ella falta, vana, si no contraproducente, será la ornamentación, como acontecería en una fábrica arquitectónica cuyas líneas fundamentales estuvieren trazadas con agravio de los naturales é intrasigentes postulados de la estética.

Lo que digo en contra de la temeridad de las improvisaciones, y en pro de una preparación cuidadosa, no se ha de extremar al punto de fiar á la memoria el texto del discurso, ni siquiera el de algunos pasajes predilectos; escollo en el cual naufragan muchos, y no todos inexpertos. Se suele desconfiar del ropaje que vestirán las ideas cuando aparecen ante el auditorio, porque se olvida que, una vez hecha la voluntad de expresarlas, la mente no las concibe tan en abstracto que acierte á distinguir, menos todavía á separar, el instante en que ellas surgen, del instante en que se incorporan á las frases idóneas para exteriorizarlas y comunicarlas. Esta ingenua é inocente retórica mental deja en nuestro ánimo sensación casi idéntica á la que causaría haber sido pronunciadas las frases inéditas, retenidas en el silencioso recato del espíritu. ¿No os lastiman las cacofonías en la página impresa que recorreis con la mirada, mudo el labio? Pues siendo esta la ley natural, importa seguirla y no derogarla; á medida que el gusto literario se educa, afina y ennoblece; mejoran las espontáneas enunciaciones, congénitas del pensar; y, entonces, cuando el orador se prepara atendiendo á las ideas, aun que no lo advierta no se desvela de intento, también se apercebe al buen decir, sin marchitar la preciosa frescura de la elocución.

La retórica no tiene galas comparables con la virginidad de aquellas expresiones que son hermanas gemelas del pensamiento. El auditorio asiste á la generación espontánea de ideas y frases con cuanta benevolencia sea menester para mostrarse indulgente con el vocablo impropio ó mal nacido, con las quiebras veniales de la sintaxis y tal cual disonancia eufónica, que subsana fácilmente la viva voz. Una corrección indefectible, cuando no sea prorrogativa excelsa de inveterada maestría, desacredita la espontaneidad y pone veladuras enfadosas á la sinceridad, entibiando los ánimos; colgados éstos del discurso, atentos á las ideas ó conmovidos por los afectos, todavía disponen de menos vagar que el orador mismo para la crítica gramatical. Trueque ruinoso para el orador es sacrificar la ingenuidad efusiva al atildamiento melindroso; y no se puede buscar otra ventaja, sino es esta con el exceso de preparación que deposita en la memoria, á riesgo de que se enrancie, el aroma de las ideas y anubla el centello estremeecedor de las pasiones. Aunque la forma amojamada sea nativamente ingenua é irreprochable y luego se guarde intacta, pierde la vibración indefinible y comunicativa del primer brote.

Mas no se entienda proscrita la preparación para las formas de elocución oratoria; sería un despropósito, contra el cual atestiguarían juntos los clásicos seculares y la experiencia cotidiana. No, la expresión pide ser preparada con no menor esmero que el fondo esencial y el ordenamiento del discurso pues decide muchas veces del éxito; ella empaña ó realza el colorido, ahonda ó mitiga la sensación del auditorio, y deja expósitás las ideas cuando calla el orador, ó las naturaliza en la familia de los pensamientos propios de quienes le escucharon; ella, en fin, remedia la desnudez nativa é igualitaria de toda cria

La debilidad nerviosa ó new astenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pureza de digestión), rágidos, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que conciben por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Palma en las acreditadas farmacias Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacias Callo, Diputación 273, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

ura, ora consiga ataviar las ideas con el fino cendal de los nacidos para el señorío, ora las envuelva en las toscas estambras de quienes vienen al montón, para beber lágrimas en el olvido.

Lo que hay es que la forma oratoria no se aventaja con la lima, ni con el pulimento, de que se muestran agradecidas letras destinadas a la lectura. La preparación cuidadosa solo se concierta con la ingenuidad por medio del trato asiduo, erítico y reflexivo, con los buenos modelos, hasta contraer el hábito de una feliz y noble elocución. La familiaridad con los prosistas y poetas clásicos enriquece y perfecciona, en la mente misma del orador, el léxico y la forma de enunciación, aliviando a la lengua del cuidado de traducir y acicalar las ideas; conseguido esto, viene lo demás por añadidura, pues ellas propenden de suyo a comunicarse, difundirse y conquistar asentamientos; son naturalmente sociables como el alma que las concibe; hay también una coquetería de las ideas, propensas a exteriorizarse con la compostura instintiva que procura siempre quien pasa de la soledad al trato de sus semejantes. Este impulso espontáneo hacia el buen decir merece confianza plena, después de adquirida, con el estudio de los maestros, aptitud para satisfacer la natural inclinación de la mente creadora. Claro es que de esta parte integrante de una cumplida preparación general saca el orador más partido cuando tiene bien adoptado el plan del discurso y domina el lógico enlace de sus partes; quédale entonces suelta la atención para elegir entre las voces, las figuras y las imágenes que frecuentemente disputan la primacía. Pero mientras el hábito se forma, la maestría se adquiere, y el dominio sereno se logra, preferibles mil veces resultarán las incorrecciones y sequedades que provengan de la espontaneidad, a los acicalamientos y adornos que no sean asequibles sin la indiscreta tercería de la memoria. Potencia del alma es, pero en la oratoria tiene oficio comparable con el de la impedimenta en los ejercicios, que por ella sufren muchos descalabros. Primeros de estilo que enajenan ó emporan la atención simpática del auditorio son monedas de vellón trocadas por oro.

El extremo límite de la preparación recomendable llega hasta fijar con la pluma los conceptos que entran en el plan del discurso, a condición de romper muy luego el papel, huyendo la tentación de retener sus expresiones, por muy felices que parezcan. Si ellas fueran en verdad las más adecuadas, naturalmente renacerán cuando el hilo dialéctico de la peroración evoque el pensamiento mismo; no hay razonable peligro de que prevalezca una forma peor de expresión, poseyendo ya el ánimo aquella otra, y casi siempre resultará, en el acto de perorar, mejorada en concisión y energía. Si acaso quedaren suprimidas ornamentaciones que la vez primera agradaron, no hay que dolerse; fueran ellas más naturales, y habrían reaparecido espontáneamente, como sombra y ajeo de las ideas que vistieron.

Cuanto digo de la preparación oratoria se compendia en proclamar su necesidad y recomendar el mayor ahínco en completarla; pero de tal modo que no embarace las inflexiones y adaptaciones que las circunstancias requieran en el acto de perorar, ni destruya la espontaneidad y frescura de la expresión. Reaiga el trabajo sobre las ideas, sobre su enlace, sobre la proporción entre las partes del discurso; hágase el orador dueño de su obra, no su siervo; la posesión de la materia y del proceso para desplegarla ante sus oyentes, sírvale para mayor desembarazo y soltura, no para aprisionarle en el trance supremo, con rígida compostura de colegial ó recluta. Aunque parecerá paradoja á quien no lo reflexione, la preparación fomenta la espontaneidad, con tal de dirigirla bien; y claro es, además, que mejora el discurso, nutriendole, expurgándole, madurándole y disciplinándole.

En el ejercicio de estas espontaneidades, que siempre deben quedar incólumes, las más veces habrá el orador de reprimir la propensión á las ampliaciones, porque afluirán, juntos con los conceptos cardinales, accidentes y derivaciones suyas; pero también sobrevendrán síntesis impensadas ó atajos inexplorados, aproximadas ó refundidas ideas que con separación fueron concebidas, abreviando y vigorizando el discurso. La concisión, la sencillez son inestimables; cuanto no sea menester para el designio, daña la peroración, cuyo término no se debe diferir con ampliaciones, ni con incidentes; procúrese que los oyentes se duelan, en vez de regocijarse, por la llegada al final. Ejecrable rutina es, y muy común, tener en poco, como madrigales oratorios, las peroraciones breves, cuando en verdad pueden ser eficacísimas y aun sublimes; rutina que sugiere rellenos, digresiones, pasatiempos y broza, empostrando la obra si no la arruinan. Así como le está mejor callar á quien nada se proponga con la palabra, debe ésta cesar tan luego como

haya podido cumplir, del mejor modo, su designio. Esmaltados están los tratados y las historias con frases lacónicas, que a veces fueron toda la arenga del general á sus soldados, toda la proclama del monarca á sus súbditos, todo el reproche del mártir al tirano; y aunque no sirva esto de medida, enseña cuanto interesa la brevedad, pues si diluyéise en un raudal de palabras cualquiera de aquellas frases celebradas, veréis que pierden toda elocuencia y retornan á la trivialidad, de donde les sacó una fórmula sintética y feliz, como de la nube parda é informe brota la centella.

Por añadidura, donde la atención está cansada, como en el Foro, en ser breve sin hacerse obscuro se cifra casi por entero la elocuencia, cuyo primordial requisito es que asistan en espíritu y en verdad aquellos para quienes se perora.

Se continuará

Un crítico contra Adelina Patti

Uno de los mejores críticos de New-York, juzga en los siguientes términos á la Patti, que en un concierto dado en aquella ciudad causó una verdadera desilusión:

«Cuando la *diva* sexagenaria apareció ante el público de la generación anciana y moderna que llenaba la Carnegie Hall, y los viejos descubrieron sobre la frente gloriosa y ceñida de laureles las fatales huellas de los años, que los cosméticos más sabiamente usados no podían—¡Ay de mí!—cubrir, y sobre sus mejillas, un día sonrosadas y suaves, vieron los afeites traidores, y los jóvenes buscaron al ser legendario resistente á la obra disolvente de la naturaleza, al astro resplandeciente de luz deslumbradora, siempre igual; aquellos inclinaron con dolor su cabeza sobre el pecho y estos buscaron en vano la mirada de sus padres para echarles en cara la mentira que cedía de una manera tan brutal el puesto á la realidad. Adelina Patti ya no es ella; su voz ha perdido el timbre y la resonancia que embriagaban y hacían delirar; su reaparición no añade ningún otro laurel á los tantos otros recogidos, sino que viene á arrebatarnos la idea que teníamos de su persona y de su arte, de su voz y de su gracia.

¿Y por qué ha vuelto entonces?... ¿Por qué ha querido ofrecer como pábulo a la curiosidad morbosa del público lo que ella ya no posee? ¿Faltábale quizás cirios para su santuario de Craig y Nos, á ella que es millonaria, á ella que además de la enorme fortuna, ostenta una corona de baronesa con la cual puede adornar los arcos de sus caballos y las libreas de su servidumbre...?»

Y así se acaba la gloria de tantos artistas que un día brillaron como astros de primera magnitud en el firmamento artístico y que por no haberse retirado á tiempo se han expuesto á la crítica tanto más severa en ellos en cuanto que su fama ha sido más gloriosa; todo lo contrario sucedió con Selva, Delle Sedie, Faure y otros que al retirarse de la escena estaban todavía en condiciones de recoger laureles en abundancia, legando así á la posteridad un nombre sin mancha.

ACTUALIDAD

Amores de una princesa

La fuga de la princesa Alicia de Schoenbourg-Waldenbourg ha producido una enorme sensación en el seno de las cortes de Berlín y Dresde.

Como en el caso de la princesa heredera de Sajonia, su prima una ruptura matrimonial parece inevitable; su esposo, el príncipe Federico Ernesto, ha tomado ya por su parte medidas preliminares para el divorcio.

Se sabe ahora que la princesa Alicia abandonó á su marido hace ya tres meses; pero que hasta el 9 de noviembre el príncipe aguardó en vano á que ella volviera é implorara su perdón.

En esta época, sin embargo, ocurrió un hecho decisivo que le convenció de que el cohecho italiano Emilio Materni había tomado su puesto al lado de su mujer.

El príncipe convocó entonces un consejo de familia, y después de larga conferencia con sus abogados partió para Stiria, donde ha permanecido hasta ahora.

Su alteza, hombre de elevada estatura y muy voluntarioso, tiene maneras que verdaderamente no son muy corteses, haciendo de él un marido poco conveniente para la hermosa y delicada princesa, tan popular en la alta sociedad de Dresde.

La princesa Alicia era íntima amiga de la princesa de Sajonia, con la que mantenía frecuente correspondencia desde su aventura con Girón.

Cuando su fuga, se creyó que la princesa Alicia había ido á reunirse á Luis en el destierro.

Emilio Materni, el cohecho, es un verdadero tipo italiano y está casado hace muchos años con una de las criadas del castillo de Ganernitz.

Algunos meses antes de su fuga, la princesa empezó á interesarse por los caballos, visitando con frecuencia las ballerizas.

En compañía de Materni acostumbraba á dar grandes paseos en dog-cart, coche que les ha servido para la fuga.

Actualmente la princesa ha ido á ocultar su idilio entre los narajos de la Riviera, en el pequeño pueblo de Sorì, llevando consigo á su hija y á su dama de honor, la baronesa de Nostiz.

Compañía de los ferro-carriles de Mallorca

En el sorteo verificado hoy para la amortización de las Obligaciones al 3 p 0 emitidas en 18 de Junio de 1896 han resultado amortizadas las siguientes:

Veinte de la Serie B de á 200 pesetas, número 41, 283, 319, 349, 358, 367, 435, 534, 576, 588, 690, 809, 842, 912, 993, 1033, 1046, 1072, 1100 y 1137.

Veinte y cuatro de la Serie C de á 100 pesetas, número 134, 139, 195, 347, 413, 504, 514, 601, 631, 672, 760, 773, 944, 958, 975, 981, 988, 1126, 1189, 1253, 1275, 1382, 1395 y 1399.

Treinta y dos de la Serie D de á 50 pesetas, número 171, 196, 207, 213, 319, 346, 347, 361, 505, 574, 627, 635, 723, 862, 886, 899, 954, 958, 990, 1112, 1294, 1465, 1470, 1476, 1480, 1532, 1648, 1702, 1725, 1759, 1868 y 1931.

Según las cláusulas de Emisión podrán dichas Obligaciones presentarse al cobro desde 1.º Enero de 1904 en que dejarán de devengar interés.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores Tenedores de Obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1903.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director general, Guillermo Moragues.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros á fin de dar lugar á la liquidación anual de intereses, lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.

Palma 26 de Noviembre de 1903.—El Vocal de turno, Miguel Roselló y Alemany.

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 7 de Diciembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vendidos en Diciembre de 1902.

Hasta el día 5 de Diciembre á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 26 de Noviembre de 1903.—El Vocal de turno, Miguel Roselló y Alemany.

SUBASTA

El día 10 de Diciembre de este año, á las once horas, en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, calle de Apuntadores, núm. 35, se subastará y rematarán una porción de tierra llamada *Can Bosch*, en el término de Buñola y pago Barcelona, y una casa en dicha villa calle de San Mateo, esquina á la de San Antonio, núm. 1. Las condiciones de la subasta podrán examinarse en el despacho de dicho Notario.

Subasta

El día 9 del actual á las doce horas de la mañana y en la Notaría de D. Pascual Soriano (Santo Domingo 12) se procederá á la venta en pública subasta de las siguientes fincas:

Una pieza de tierra de unas veinte y cinco cuarteras de extensión, llamada *Son Fuster*, sita en el término de Alaró. Y otra pieza de tierra de unas once cuarteras denominada *S' Ort d' en Farré* situada en el mismo término.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones estarán de manifiesto en la expresada Notaría.

Jerez Delgado Zuleta COSECHERO

1 litro jerez pálido 3 ptas.
1 Botella 3
Nota: Tomando 12 botellas, 0'25 pesetas de bonificación por botella.
Otra importante: A los que lo deseen fuera de Palma se les rebajará 0'25 por litro si toman 16 litros.
Único punto de venta en Palma
Colmado LA PROVIDENCIA

Nuestra información

Nuestros regalos

Número 7 517.

Los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA por el año 1904 recibirán una participación gratuita de SEIS REALES á dicho número del sorteo del 23 Diciembre.

Los antiguos suscriptores que anticipen un año también tendrán opción á dicho regalo.

La desgracia de ayer

Esta mañana desde el Hospital Militar ha sido conducido á su última morada, el cadáver de José Oliver, muerto ayer por asfixia en la calle de Santa Bárbara.

El entierro se ha visto muy concurrido. Como el Sr. Oliver era excedente de cupo, sus compañeros que actualmente estaban en Palma aprendiendo la instrucción, han querido demostrarle su aprecio, asistiendo al entierro. Igualmente asistió el capitán del Regional de Baleares núm. 1, Sr. Rosselló, quien presidió el duelo. Concurrieron además, muchos amigos del desgraciado Oliver y cuatro pianiferos. El paso del féretro ha llamado la atención.

Esta mañana los médicos forenses señores Escañá y Losada han practicado la autopsia á los cadáveres de Margarita Alcover y José Oliver que fueron encontrados, como es sabido, en la casa núm. 7 de la calle de Santa Bárbara, de cuya desgracia dimos cuenta en la edición de anoche.

Según el dictamen de los facultativos dichas personas fallecieron por asfixia producida por el ácido carbónico.

Esta tarde en la diligencia de las dos, el Damián Mayol, hijo de la desgraciada Margarita Alcover, se ha trasladado á Sóller.

Modificación de itinerarios

El Director General del cuerpo de correos ha participado lo siguiente al señor Administrador de la Central de Palma.

«La Administración portuguesa ha modificado los itinerarios de las líneas marítimas que salen de Lisboa para Africa y que vienen utilizándose para envío de correspondencia á las posesiones españolas del golfo de Guinea. Desde el presente mes, dichas salidas se verificarán desde Lisboa los días 1, 7 y 22 de modo, que la correspondencia debe ser dirigida en forma que alcance la salida de Badajoz los días 6 y 21 y último de cada mes.

No por esto dejarán de utilizarse las expediciones españolas que arrancan de Cádiz el día 30, en los meses de Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre.»

Un suicidio

Nuestro activo corresponsal de Sóller nos participa que en la mañana de ayer fué encontrado colgado de una viga el cadáver de Francisco Salom Brunet, de 37, años de edad y de oficio zapatero.

Salom vivía sólo en una casa inmediata á la fuente de la *Olla* y sitio denominado *Can Grech* en cuyo domicilio atentó contra su propia existencia.

El suicida antes de cometer su intento escribió una carta á su novia en la que le participaba su fatal resolución.

La novia enseguida puso á disposición de la autoridad la referida carta, por medio de la cual se tuvo conocimiento del suicidio.

El Juzgado se constituyó en el lugar del hecho ordenando la conducción del cadáver al Cementerio.

La noticia de la desgracia ha impresionado notablemente á los sollerenses.

Vacantes

Se halla vacante en la plantilla del cuerpo de delinquentes de Obras públicas una plaza de la clase de terceros con la categoría de oficial cuarto de Administración y sueldo anual de 2,000 pesetas la cual ha de ser provista en el que ocupe el primer lugar de la relación de los aprobados, con derecho á ingreso en la convocatoria verificada en 1.º de Octubre del año próximo pasado siempre que dicha plaza no sea solicitada por individuos que tengan aprobadas todas las asignaturas que se cursaban en la suprimida Escuela preparatoria de Ingenieros y Arquitectos, á quienes se les reconoce el derecho preferente á ocuparlas.

Las solicitudes documentadas han de presentarse hasta el día 25 de los corrientes en la dirección general de Obras públicas.

Se halla vacante en el instituto de Avila la cátedra de Lenguas y Literatura castellana, dotada con el sueldo de 3.00 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por traslación.

Los catedráticos numerarios de institutos pueden solicitarla hasta el día 11 de Diciembre próximo.

Se ha hecho público el edicto convocando á oposiciones para la provisión de la canonía penitenciaria, vacante en la catedral basílica de Barcelona por promoción al episcopado del doctor don Ricardo Cortés, que ocupa dicha prebenda.

Para poder tomar parte en las oposiciones se necesita ser doctor ó licenciado en sagrada Teología ó en Derecho canónico y tener cuarenta años de edad, ó más de treinta, si á juicio del eminentísimo cardenal obispo y del excelentísimo cabildo reúne las mejores condiciones de aptitud entre los presentados.

Los opositores teólogos deberán disertar durante una hora acerca de un punto escogido entre tres del Libro IV del Maestro de las sentencias. Los canonistas disertarán durante igual tiempo sobre un punto sacado á la suerte de los cinco libros de las Decretales de Gregorio IX.

Deberán además los teólogos hacer una exposición por espacio de una hora de un punto de los Sagrados Evangelios, y los canonistas un ejercicio práctico acerca de un proceso canónico.

El plazo para presentar solicitudes es de sesenta días que terminará el 18 de Enero próximo.

Médicos municipales

El ministro de la Gobernación ha dictado una real orden por la que se reiteran las vigentes disposiciones que prohíben en absoluto á los médicos de la Beneficencia Municipal, percibir honorario alguno por el reconocimiento de mozos en las operaciones del reclutamiento.

El tiempo

Durante toda la noche última ha reinado un tiempo muy desapasible.

A las primeras horas de la madrugada cayó fuerte granizada acompañada de lluvias, rayos y truenos.

Hoy el horizonte ha estado despejado luciendo el sol durante todo el día.

Los montes de la parte Norte de la Isla han aparecido cubiertos por espesa capa de nieve.

La temperatura ha sido bastante fría. Poco después del amanecer uno de los veleros que arribaron forzosamente ha llevado anclas para la mar en dirección á Levante.

La polacra goleta de tres palos denacionalidad francesa *Ernestine* que igualmente derribó se está preparando para hacerse á la mar con destino á Orán.

La corbeta italiana ha reparado estos días varias averías de poca importancia que sufrió en las vergas durante su travesía.

Las embarcaciones que se dedican á la pesca del *bot* han reanudado sus tareas.

El vapor correo de Mahón que debía llegar esta mañana, no lo ha efectuado, debido al retraso sufrido estos días por causa de la marejada reinante.

Los técnicos auguran un nuevo temporal durante los días 8, 9 y 10.

Según telegramas recibidos en la Comandancia de marina de los ayudantes de los puertos de Sóller, Ibiza, Alcudia, Andraig y Mahón acusan algo abonzando el tiempo en aquellos puertos.

Subastas

El día 16 del actual, á las once de la mañana, en la Casa Consistorial se procederá á subastar por medio de pujas á la lana la concesión de puestos fijos en la Plaza Mayor para el período de 1.º de Enero de 1904 á 25 Diciembre 1906 con arreglo al Reglamento de 14 de Agosto de 1899 tomando por base las peticiones presentadas en el mes de Noviembre último.

En la Comisaría de Guerra de Mahón el día 14 de Diciembre próximo se celebrará una subasta oral á fin de enagenar material inútil del almacén de transportes de aquella Plaza.

El día 15 en la misma Comisaría se celebrará otra subasta para enagenar material inútil de los almacenes del Hospital Militar de dicha plaza.

En la Audiencia

El juicio de hoy

Esta mañana á las diez y media ha tenido lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia la vista del incidente promovido por D. Pedro Rossiñol y Dezcarral en autos sobre ejecución de sentencia contra Don Juan O' Neille y Rossiñol en el día sobri competencia.

Los Abogados Sres. Sampol (D. Pedro) y Pou (D. Jerónimo), defenderán respectivamente á las partes.

Señalamientos

Mañana á las diez y media tendrá lugar ante la Sala de Justicia de la Audiencia Provincial la vista en juicio oral y público de la causa incoada en este Juzgado por

el delito de lesiones contra Francisco Coll. Defenderá al procesado el abogado don Pedro Bosch.

En la misma Sala se verá el juicio de la causa seguida en el Juzgado de Inca contra Guillermo Tous y Juan Fornés por infracción de la ley de caza.

En ambas causas sostendrá la acusación el abogado Fiscal D. Antonio Astray.

Subastas municipales

Esta mañana, presidida por el Alcalde y con asistencia del notario D. Juan Palau y Coll, se ha verificado la subasta sobre los arbitrios de la Plaza Mayor.

Se han presentado dos postores, don Juan Aguiló que ofreció 93'008'25 pesetas y D. José Cortés Aguiló 93.211'00 pesetas.

Se adjudicó provisionalmente a este último. El tipo de esta subasta eran 93'000 pesetas.

También esta mañana se verificó la subasta de los arbitrios de la Pescadería. Se presentó un solo postor, que resultó ser D. Jaime Miró, quien ofreció 7201 pesetas, una más sobre el tipo de subasta.

A este, pues se adjudicó, provisionalmente, la subasta.

Mañana, a causa de celebrar sesión el Ayuntamiento no se celebrará subasta alguna.

El viernes tendrán lugar la de arbitrios del Matadero y la de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública.

Don José Riquer

Por telegrama del diputado a Cortes don Alejandro Rosselló se le recibió en esta ciudad se supo que el diputado provincial por Ibiza D. José Riquer había sufrido en Madrid ayer por la mañana un ataque a causa de un enfriamiento, encontrándose en bastante mal estado.

La noticia fué comunicada con reserva a la familia del Sr. Riquer. Más tarde se recibió un telegrama del Sr. Aguilera que daba detalles de la enfermedad del citado diputado ibicenco diciendo que si bien su estado era de cuidado no revestía mucha gravedad.

Hoy, a las doce, en el vapor correo de Valencia ha salido para la Corte la familia del enfermo.

Deseamos ver pronto restablecido al nombrado Sr. Riquer.

Ensanche

Las lluvias de estos días han venido a confirmar las quejas de los diarios de ser inaplazable el arreglo del afirmado de lo que a vía pública se destina, en la parcela de los terrenos ganados al foso de las murallas, en la parte derribada del antiguo circuito fortificado.

Téngase en cuenta que se trata de uno de los parajes de mayor circulación por lo inmediato a la estación del Ferrocarril.

Ayer estaba aquello intransitable. Es también de urgencia instalar el alumbrado, puesto que uno de los trenes sale de Palma a las seis y quince de la tarde y otro llega a las ocho de la noche.

El Arquitecto Sr. Benassar nos ha manifestado que ordenó que se lleven a dichos terrenos todos los escombros de Palma para proceder al relleno de los baches. Esta medida digna de aplauso como provisional no es un remedio. Y repetimos se impone urbanizarlo en bien del vecindario.

Tabacalera

Ha regresado de su viaje a Madrid donde ha constituido la fianza el nuevo representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos D. Francisco Blanes y Mestres que en breve se posesionará del cargo.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en la orden del día son los siguientes:

Acta de la sesión anterior. Cuentas. Dictamen de la Comisión de Obras sobre la expropiación de una casa n.º 22 de la calle 30 del Arrabal de Santa Catalina. Justiprecio de una parcela de una casa de la calle del Socorro.

Dictamen de la Comisión de Caminos y Paseos, proponiendo que la instancia de varios vecinos de Génova pase a informe de la Comisión de Obras.

Otro ídem proponiendo se apruebe el acto de recepción definitiva de las obras de reforma del paseo de la Rambla.

Traspaso de una sepultura. Alta en el padrón de vecinos. Permiso para obras en el Ensanche.

Esta mañana en el negociado de ensanche se ha recibido una comunicación del Alcalde de Marratxi dando cuenta de todos los datos sobre el amillaramiento de Son Bonet, que obran en la secretaría de aquella corporación municipal.

El maestro de Obras D. José Mayol ha aceptado el cargo de perito tercero, entre el arquitecto del Estado y el del municipio para la valoración de la totalidad de las murallas.

Por el correo de hoy deben salir las cartas que el Alcalde, por acuerdo del Ayuntamiento ha escrito a los diputados y senadores por Mallorca recomendando

les que se incluyan en presupuesto cantidad bastante para que se pueda establecer el correo diario entre Palma y la Península.

Cámara de Comercio

Sesión de ayer

Como de costumbre se reunió anoche la Junta Directiva de esta Cámara tratando los asuntos que siguen:

Fueron admitidos algunos socios propuestos y se dió cuenta del aumento de recaudación experimentada durante el finido mes de Noviembre.

Se dió cuenta de una indicación de don Alejandro Rosselló, el que ofrece desde Madrid ocuparse en unión del Presidente del Concejo de Ministros del asunto relativo a la exposición que elevó la Cámara, sobre reformas de la Asociación Mercantil.

Se enteró la Junta de una circular Sindicato Español del Norte, relativa al proyecto de Saneamiento de la moneda.

Se acordó apoyar salvo ligeras modificaciones, el proyecto de Tráfico de cabotaje que el actual Administrador de Aduanas señor Polo tiene presentado a la Dirección General del ramo.

El proyecto en cuestión resulta especial por Baleares.

Después de la discusión de otros asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

¡Más robos!

Se nos dice que uno de estos días últimos en la Plaza de Abastos fué robado el bolsillo a un payés que pasaba por aquel punto.

Anteanoche en la caseta de campo denominada Can Pau del término de Binsalem se cometió un robo consistente en 25 ó 30 quintales de algarrobas, 7 cuarteras de trigo, 4 de avena y unas 4 de cebada.

En Petra un sujeto apodado Tanjo maltrató de palabra y obra a una mujer y además le robó unas; dos barcillas de aceitunas y varias prendas de vestir.

Los autores de los dos primeros hechos no han sido detenidos; el último lo fué por la guardia civil de Petra.

A las denuncias que llevamos hechas debemos añadir la sustracción de unos mecheros en diferentes casas de la plaza del Temple y calles inmediatas.

Además esta mañana se han acercado a nuestra Redacción dos caballeros denunciándonos que hace unos días fué robado un escudo de latón de la entrada núm. 1 de la calle de Valero, y hoy de nueve a once ha sido sustraído un mechero de gas de la misma escalera.

Resulta ya escandaloso lo que viene sucediendo, pues a pesar de tantísimos robos efectuados, la policía, ni tampoco la guardia municipal, han podido descubrir a los ladrones.

Precisa que el Sr. Gobernador civil dicte severas órdenes a fin de que resulten útiles para algo los servicios del cuerpo de Vigilancia.

Esperamos que dicha autoridad haga algo encaminado a corregir los abusos denunciados.

Religiosas

Santoral

Para hoy.—Santas Bibiana, Elisa, Aurelia y Paulina.

Para mañana.—San Francisco Javier, confesor y Santa Magina.

Guasqueña Horas

Mañana continuarán en el Socorro.

A las seis y media exposición, a las ocho novena y misas rezadas hasta las doce.

Por la tarde, a las seis rosario, meditación y reserva.

Novena

Las que se están celebrando en casi todos los templos de Palma en honor de la Purísima se ven muy concurridas por fieles devotos de la Inmaculada.

Notas del Carnet

De viaje

Entre el pasaje salido este medio día en el vapor Isleña figuraban los pasajeros siguientes:

Para Ibiza: D. Juan Cardona, D. Simón Rosselló, D. Antonio Serra, D. José Palou, D. Rafael Vich, D. Francisco Beltrán, D. Ignacio Cortés y D. Juan Cardona.

Para Valencia: D. Vicente Vallés, don Juan Salas, D. Jaime Gasot y D. Mariano Riquer.

También ha salido el Teniente fiscal que fué de esta Audiencia D. Monserrate García.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor Bellver entre otros, D. José Oblach, D. Emilio Blanqué, D. Juan Ramonell, D. Damián Frontera, D. Joaquín Cunill, D.ª Catalina Mir, D. José Garau, D. Rafael Barba, D. Germán Arú, doña Carmen Anckerman, D. Juan Deyá, don Pedro Batle, D. Eduardo Ordoñez, don José M.ª Warleta y D. Antonio Mas.

Militares

Licencia de Pascuas

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publicará un R. D. concediendo licencias de Pascuas.

Podrán disfrutar de esta licencia 1 jefe 4 oficiales y 4 sargentos por Batallón, y hasta cuatro por compañía entre cabos y soldados en Infantería. En Artillería, el mismo número de jefes y oficiales y Sargentos y ocho entre cabos y artilleros por compañía. Del Escuadrón de caballería, un oficial, un sargento y seis entre cabos y soldados. Ingenieros y Administración Militar, un oficial, un sargento y ocho entre cabos y soldados.

Retiro

Se ha concedido, a petición del interesado, al sargento de Administración Militar D. Antonio Fe Llopart.

Comerciales

Valores locales

Día 2 de Diciembre de 1903

Table with 2 columns: Valor and Diner. Lists various local values like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores públicos

Oficial del día 1 a las 16

Table with 2 columns: Valor and Diner. Lists public values like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

Barcelona (Bolsa) día 1 a las 16

Table with 2 columns: Valor and Diner. Lists Barcelona market values like 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

Barcelona (Bolsa) día 1 a las 19

Table with 2 columns: Valor and Diner. Lists Barcelona market values like 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

Barcelona (Bolsa) día 2 a las 10

Table with 2 columns: Valor and Diner. Lists Barcelona market values like 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

La Navidad de nuestros abonados

PRIMEROS PREMIOS

Una preciosa máquina para coser, de la muy acreditada marca Wertheim, de la que es representante en estas islas la antigua casa Banqué.

Comisión Provincial

La sesión de esta comisión estuvo presidida por el Sr. Barceló. Asistieron los Sres. Vicens, Sans y Aguiló.

El vicepresidente dió cuenta de que había fallecido el director de la Inclusa y Prior del Hospital D. Juan Lladó, quien venía desempeñando ambos cargos acumulados en virtud de acuerdo de 22 de abril de 1880. Manifestó el Sr. Barceló que el Sr. Lladó ha venido cuidando de los expositos aún después de salir del establecimiento bien puede equipararse a los desvelos con que el más cariñoso de los padres atiende a la educación de sus propios hijos, por lo que consideraba un deber de la corporación honrar su memoria haciendo constar, como primer acuerdo de esta sesión, el profundo sentimiento que la Comisión Provincial ha experimentado por la muerte de tan digno y celoso funcionario, la cual proposición fué aprobada por unanimidad.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Santa Eugenia, Esporlas, Puigpuent y Villafraña con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios, destinados a cubrir el déficit que resulta en sus presupuestos municipales; se acordó que proceda elevar dichos expedientes al ministerio de la Gobernación

Se dió cuenta del expediente promovido por una instancia de D. José Torres Ramón y otros concejales del Ayuntamiento de San Juan Bautista en que se licitan que por el Gobierno Civil se requiera de inhibición a la Audiencia Provincial para que se abstenga de conocer en la causa criminal que se les sigue por supuesta prolongación de funciones públicas y desobediencia a la autoridad; se acordó que para informar precisa que se remitan ciertos datos que faltan.

Se acordó admitir en el departamento de dementes a un sujeto que padece de enagenación mental.

En uso de la autorización recibida de la Diputación para designar el objeto que debe destinarse como premio en el Certamen de ciencias eclesiásticas preferentemente luliano que debe celebrarse en Barcelona y señalar el tema de un asunto

luliano a que haya de adjudicarse, se acordó destinar al expresado objeto un ejemplar de la obra 'Mallorca Artística, Arqueológica y Monumental' que deberá adjudicarse al autor de la más completa reseña histórica crítica de los apologistas detractores y biógrafos de Ramón Lull y expositores de sus principales obras.

Se enteró la Comisión del movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se procedió a la apertura del pliego presentado en el concurso abierto para el arrendamiento del Teatro Principal desde el día 2 de diciembre al 7 de enero próximo, que resultó contener una proposición suscrita por D. Arturo Baratta por la que se obliga a dar durante dicho período, 15 funciones de ópera italiana bajo la base de las óperas Boheme, Tosca y el estreno de Andrea Chenier en la que se estrenará un precioso decorado pintado exprofeso por el célebre pintor escenógrafo Escala Sormani. Reservándose el derecho de dar un número de funciones ya sea de fonocinematógrafo, zarzuela de ambos géneros ó verso; comprometiéndose a satisfacer a la Diputación 30 pts. diarias por función de todos los espectáculos y a constituir un depósito de 500 pts. en garantía del cumplimiento de su contrata.

La Comisión aceptó estas condiciones adjudicando al Sr. Baratta el concurso y se levantó la sesión.

Las islas

MALLORCA

Inca.—Con bastante concurrencia se inauguró la presente temporada teatral en nuestro coliseo, el jueves próximo pasado, poniéndose en escena las obras que anuncié en mi última crónica, las que alcanzaron una interpretación aceptable. Para mañana se anuncian El Barquillero, El Puñao de Rosas y Enseñanza Libre. Es seguro que si la compañía se esmera en la ejecución, las entradas se contarán por llenos, porque aquí se carece de otros espectáculos y entretenimientos para el elemento joven.

—E nuestra parroquial iglesia está dando unas conferencias el orador sagrado P. Tomás, las que por la elocuencia con que se produce el disertante, la solidez en el razonamiento, el orden en la exposición y la belleza de la dicción son justamente elogiados y es la causa que acuden las personas ilustradas de esta ciudad a escuchar la persuasiva é ilustrada palabra del P. Tomás.

—El pintor Payeras, que obtuvo un premio en la última exposición balear, ha pintado al óleo por encargo de don Víctor Teixidó, director de los trabajos de instalación de la electricidad en ésta, una copia que mide 10 palmos de altura por 7 menos cuarto de lado, del precioso cuadro la Concepción de Murillo que se conserva en el Museo del Prado de Madrid, según fotografía de Laurent.

Cotejada esta fotografía con la copia presenta esta una meritoria reproducción del original y revela en el señor Payeras verdadero estudio y un provechoso esfuerzo empleados en el delicadísimo trabajo que representa siempre transportar al lienzo una imitación imposible de las geniales obras artísticas del inmortal Murillo. En su género, no obstante, resulta plausible la labor modesta y sin pretensiones del joven pintor Payeras y comprendiéndolo así los entusiastas de la pintura que han examinado su cuadro le han felicitado.

—Es muy justamente aplaudida la campaña reformista de ornato y utilidad públicas que está realizando el distinguido concejal D. Antonio Pons quien con actividad y un celo incomparables ha transformado el piso de nuestras calles, verificando la rasante de algunas, (que antes eran indignas de una población de la importancia de esta), sin contemplaciones ni respetos al interés particular y sí con estricta sujeción al perímetro general de la ciudad.

Uniendo a la felicitación de todos envío la mía modesta al digno administrador de los intereses de esta municipalidad.—C. Inca 2 Diciembre de 1903.

Academia de corte par sien

a cargo de la profesora

DOÑA MARGARITA JAUME

Representante de la Central Martí de Barcelona

Se venden patrones y modelos exclusivos para modistas, los cuales van acompañados de la explicación para la colocación de adornos, forros y demás montura.

Las colecciones todas las temporadas se reforman y los patrones pasados de moda se sustituyen por otros, renovando toda la colección por muy módico precio.

La apertura de curso se verificará el 2 del próximo Septiembre. Plaza de Coll, 5, 2.º piso

Para la matanza del cerdo

Tripas frescas de cerdo y ternera. Pimentón superior, pimienta y todo cuanto se necesite para la elaboración de embutidos.

Salchicheria de Pedro Crespi (Can Pere) SANTA EULALIA, 23

Nuevo itinerario de correos

Salidas y llegadas

Domingos

Salen de Alcudia. La balija y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinación de carruajes en La Puebla.

De Palma sale para Ibiza correo a las 10 de la mañana.

De Barcelona llega a Palma correo a las 7 de la mañana.

Llega de Mahón por vía de Alcudia a las 9'30.

Martes

De Palma sale correo para Barcelona a las 6'30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Miércoles

De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9'30 de la mañana.

Procedente de Mahón llega a Palma correo a las 6 de la mañana.

Jueves

De Palma sale correo para Barcelona a las 6'30 de la tarde y para Mahón a la misma hora. Llega de Ibiza a las 3 de la tarde.

Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Viernes

Sale correo de Palma para Alicante a las 12 de la mañana. Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Sábados

Sale correo de Palma para Barcelona a las 6'30 de la tarde. Llega de Valencia é Ibiza a las 7 de la mañana.

Imacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11

Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para caballero, y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería a la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, brocateles, cingulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estuarería religiosa de la casa Vayreda Orfebrería religiosa y servicio de mes en Plata Meneses.

Camisería a la medida y confección de blanco. Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios redicidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Gacetillas

En la librería del señor Tous se ha recibido nueva remesa del interesante y utilísimo Almanaque Bailly Bailliere para 1904. La lista de regalos que hace a los compradores es numerosa además de la participación gratuita a la Lotería de Navidad que se da a los mismos.

También se ha puesto a la venta en la misma librería el Almanaque de La Esquella.

La fuerza de carabineros encontró abandonados en un monte del término municipal de Santa Margarita 20 bultos de tabaco de contrabando.

En la secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Bachiller expedido a nombre de D. Venceslao Martín Arcas.

Por medio de R. O. se ha anunciado una convocatoria para proveer por oposición 30 plazas de la escala inferior del Cuerpo de Aduanas, debiendo empezar los ejercicios el día 11 de Enero de 1.904.

El Cuerpo de Artillería ha tenido la atención de invitarnos a la misa que en loor a su excelsa Patrona Santa Bárbara celebrará el Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis el 4 del próximo Diciembre en la Iglesia Parroquial de Sta. Cruz a las diez de la mañana y a la del siguiente día 5 a la misma hora en sufragio de sus compañeros difuntos.

El Delegado de Hacienda de las Baleares en atento B. L. M. nos participa que se ha prohibido por R. O. de 26 de Octubre último la publicación en los periódicos de los anuncios de las loterías de Hamburgo y de Hungría por causar perjuicio a una Renta del Estado.

La guardia civil del puesto de Felang ha detenido a una mujer presunta autora del robo de varias macetas de flores de una finca de aquella población.

Se halla vacante la plaza de farmacéu

tico municipal del Ayuntamiento de Montuiri dotada con el haber anual de 150 pesetas.

Los que aspiren a obtenerla pueden presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría de aquel Ayuntamiento durante el plazo de 30 días.

Esta tarde el vapor *Bellver* ha embarcado 300 cerdos cebados para Barcelona.

Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento de Instrucción de Baleares núm. 1 se citan a los excidentes de cupo Simón Ozonas Valles y Pablo Mayol Bestard.

El Alcalde de Lluchmayor convoca al gremio de granos y líquidos del mismo pueblo.

La guardia civil de Esporlas ha denunciado a varios vecinos de aquella villa que fueron sorprendidos infringiendo la ley de caza.

En la Alcaldía de Santany se halla expuesto al público a efectos de reclamación el proyecto de presupuesto municipal ordinario del próximo año 1.904.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Extremadamente débil en mis nervios por excesivo trabajo, desahuciado de médicos, dos jóvenes anunciaban las Fildoras de Vida del Dr. Ross me regalaban una muestra, en efecto maravillosa: ahora estoy completamente curado. Los que sufrís del estómago y nervios tomadlas, son la salud.

Francisco Charramigo, Barcelona.

Cristalería Económica.—Fideos, 4.

Bronquitis. El remedio más racional, son las Pastillas Morelló.

Unico remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el Petróleo Sansón.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

LA POLITECNICA

CALL—2

Liquidación verdad. Gran rebaja de precios en libros de devoción y objetos de escritorio.

LA POLITECNICA—CALL, 2

Academia práctica

SISTEMA BERLITZ

De extraordinaria aceptación y éxito en todo el mundo.

Método puramente práctico para los idiomas alemán, inglés y francés.

Se admiten alumnos para dichos idiomas.—Precios económicos.

Para informes diríjase al Sr. Krug, calle Colón, 40 y 44, Palma.

La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número, 74.

Id. Despacho, Palma núm. 15.

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

Centro Militar

Matemáticas. — Idiomas. — Dibujo

Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.

SAN CAYETANO, 20, 2.º

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la Tos

Farmacia y Laboratorio de J. MIRO

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2

ACEITE SUPERIOR

1 litro, 1'40 ptas.—1 mesura (16'58 litros), 20 pesetas.

Servicio a domicilio

Colmado **LA PROVIDENCIA**

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO

Unico representante en Baleares Bernardo Estela

Se vende un armario ropero de dos lunas y otros muebles. Informarán Santacilia, 2, principal.

Queso de Holanda (Bola)

A 2'50 pesetas kilo.

Colmado **LA PROVIDENCIA**

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner. — Sindicato 2 a 10

ALMANAQUE

La Esquella 1904

1 PESETA

Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16

BIBLIOGRAPH

PARA CORRESPONDENCIA

ÚLTIMA NOVEDAD

5 PESETAS

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

CROMOS

GRAN SURTIDO

en Felicitaciones

para NAVIDAD

LIBRERIA DE J. TOUS

P. de Cort, 14 y 16

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Senado

Madrid 1 a las 23'30.

Se abre la sesión en el Senado y el ministro de la Guerra general Martitegui contesta a los varios oradores que han tomado parte en la discusión del presupuesto de la Guerra.

Se aprobó la totalidad de dicho presupuesto y tres capítulos del mismo.

El Sr. Santos Guzmán ha leído un proyecto de ley ratificando el tratado comercial entre España y Noruega.

Congreso

Sesión de la mañana de ayer

Madrid 1 a las 13.

(Cerrada nuestra edición de ayer, recibimos los últimos telegramas de la serie del Congreso que a continuación publicamos.)

Sigue el Sr. Canalejas en el uso de la palabra y dice: ¿Qué hareis en este asunto con vuestros radicalismos de última hora? (Risas) Nosotros gobernaremos (Los moretistas ríen) Si, gobernaremos pronto y cumpliendo nuestro programa, iremos a ofrecer nuestros respetos a la Monarquía; sin mediadores, llegaremos al banco azul, cuando los conservadores se descompongan más de lo que están vigorizaremos la disciplina social.

El Sr. Moret rectifica. Se queja del Sr. Canalejas de que le ataca por la espalda, siendo así que él le atacó de frente. Pronuncia algunos párrafos justificando el proyecto de ley contra la difamación.

Si llevo al poder mis proyectos no los votarán los amigos, sino los convencidos. Niega que él contribuyese a que cesara en Barcelona el señor Canalejas en su propaganda democrática; esto fuj iniciativa del Capitan general Bargés.

Censura el programa de expropiación forzosa; dice que los propietarios de Andalucía no lo aceptarán.

Insiste en que hay desacuerdo entre las ideas del Sr. Canalejas y las del Sr. Montero Rios, en lo que hace referencia a la cuestión religiosa. En este punto, yo voy mas allá que ellos.

Termina diciendo que él lamentaría que surgiera la crisis antes de que se aprobasen los proyectos financieros.

El Sr. Canalejas rectifica brevemente.

Rectifica el Conde de Romanones declarándose moretista.

Interviene en la discusión el Sr. Celleruelo, explanando algunas palabras por él pronunciadas.

Se suspende la sesión.

Sesión de la tarde

Madrid 1 a las 23'30.

En la sesión de la tarde del Congreso se hacen muchas votaciones nominales por exigirlo así los republicanos.

El diputado Sr. Lletjet defendió doce enmiendas.

El ministro de la Guerra general Martitegui defendió el presupuesto de su departamento el cual se ha pasado después a votación.

La salud de los políticos

Madrid 1 a las 23'39.

El Sr. Villaverde se ha retirado del Congreso habiendo experimentado un recrudecimiento en el catarro que padece.

El marqués de la Vega de Armijo que se halla ya restablecido de su enfermedad, concurrirá en breve al Congreso.

El Sr. Cobián mejora lentamente en su dolencia.

El crimen de Don Benito

Madrid 1 a las 19.

Don Benito.—Se ha efectuado la vista del proceso conocido con este nombre, habiéndose dictado veredicto de culpabilidad contra todos los procesados.

El abogado defensor Sr. Muñoz Rivero pidió la revisión de la causa que fué denegada.

Según noticias oficiales de Don Benito, han sido condenados los tres procesados, dos a la pena de muerte y el otro a seis años de prisión, por tentativa de violación.

La precedente noticia sobre la sentencia parece resultar inexacta; pues en telegramas particulares se dice que García Paredes y Castejón han sido condenados a muerte y el sereno Ciudadancha a 48 años de prisión.

Según las nevedas.—Recolectivas paralizada.—Manifestación.

Madrid 2 a las 9'45.

León.—Los viajeros del tren mixto sepultado han debido abandonar, llegando con grandes esfuerzos a Busdongo.

El correo de Asturias no ha podido pasar de Polagordón.

Bilbao.—Una copiosa nevada que alcanza medio metro de espesor, ha caído en esta comarca.

En Ubeda, a causa del temporal de agua y viento, ha quedado paralizada la recolección de la aceituna.

Murcia.—En Cieza se ha celebrado una manifestación para pedir justicia, con motivo de haber sido asesinadas tres personas.

Se han pronunciado discursos al aire libre, sin que haya ocurrido incidente alguno.

Los Principes de Asturias.—Grandes nevedas.—Tren entre la nieve.

Madrid 2 a las 9'45

San Sebastián.—Con dirección a Madrid, han pasado, en el Sur-expresso, los príncipes de Asturias, a quienes las autoridades ofrecieron sus respetos.

Ha nevado copiosamente, y reina frío intenso.

León.—Las nevadas han interceptado la comunicación entre Asturias y Galicia.

El tren de mercancías ascendente, con todo el personal, habiéndosele apagado la máquina a causa del temporal, ha quedado detenido entre Pajares y Naviedello, casi sepultado en la nieve. En su auxilio han marchado algunos peatones llevando alimentos.

La nieve alcanza una altura de dos metros.

Ministro que dimite

Madrid 2 a las 9'45.

Tánger.—El ministro de la Guerra ha dimitido, y el Sultán le ha aceptado la dimisión, autorizándole para ir en peregrinación a la Meca.

Se indica para sustituirle en aquel cargo, al que desempeña el de introductor de Embajadores.

Real orden aclaratoria

Madrid 2 a las 10'30.

La Gaceta.—publica una R. O. declarando que las sociedades cooperativas de producción, de crédito ó de consumo, no pueden extralimitarse de los fines consignados en los estatutos por que se rigen, ni suministrar productos más que a sus respectivos asociados.

Congreso

Sesión de esta mañana

Madrid 2 a las 11'15.

Se abre la sesión y se aprueban varios dictámenes.

Se discute uno relativo a los créditos del personal de Marina.

Lo combate el señor Osma. Se suspende este debate y se continúa el político.

El señor Villaverde usa de la palabra para negar su parcialidad para con el Sr. Moret. Dice que el Gobierno se ha desentendido en el pleito que sostienen los liberales relativo a la jefatura. Cree que cuando el señor Canalejas conozca el proyecto del saneamiento de la moneda acabará por votarlo.

El señor Canalejas contesta que está distanciado de este proyecto. Si se pretendiera aprobarlo casi sin discusión protestará de ello.

El Sr. Nocedal rectifica. Hace la critica del partido liberal y dice que al Sr. Canalejas le pasa como a los pajaros, que es muy movible muy sutil. Como los pájaros, el Sr. Canalejas está condenado a volar ó a estar prisionero. Antes, el Sr. Canalejas fué prisionero de los Sres. Sagasta y Moret, ahora es prisionero de los Sres. Puigserver y Montero Rios.

Falta el segundo telegrama de la serie

Se ocupa del viaje del Rey por las provincias españolas, diciendo que las aclamaciones que ha recibido el joven monarca demuestran que España ama al Rey.

Ataca a los republicanos diciendo que estos sembraron la discordia en el país, perturbándolo. (En la mayoría se escuchan muestras de aprobación y voces de bien, bien.)

El Sr. Nocedal continuando su discurso dice: Bien decís, pues ahora voy con vosotros. Acusa al Gobierno por tolerar los mitines de propaganda republicanas y prohibe que se rindan cultivo a las doctrinas cristianas; tolera que los catedráticos lleven los alumnos a las reuniones republicanas y prohíbe la enseñanza de la ley de Dios.

Termina el señor Nocedal defendiendo las órdenes religiosas, afirmando que los españoles son católicos.

Dice que la masa neutra tendrá que votar con el rosario en una mano y defendiéndose con la otra. Le contestan brevemente los señores Villaverde y García Alix.

La bolsa de hoy

Madrid 2 a las 16.

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'35
Interior fin de mes.	77'55
Amortizable 5 por 100	96'30
Banco de España	482'50
Compañía de Tabacos.	449'50
Francos	33'80
Libras	00'00
Exterior de París	97'00

FABRA

Ferro-Quina-Bisleri

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago. El FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente, excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre. Para los pedidos en España dirigirse a D. ALFREDO ROLANDO Bajada San Miguel, 1—Barcelona



Maravilloso invento

para dar oído a los sordos sin operar, con los aparatos imperceptibles inventados por don Vicente Ruiz, Director del Gabinete artístico, Montera 12, 2.º Madrid, Consultas de 12 a 2.—Prospectos gratis, si mandan sello para contestar.

ALCALDIA DE PALMA

El día 16 del actual a las once de la mañana y en esta Casa Consistorial se procederá a subastar por medio de pujas a la llana la concesión de puestos fijos en la Plaza Mayor para el periodo de 1.º Enero 1904 a 31 Diciembre 1906, con arreglo al Reglamento de 14 Agosto de 1899, tomando por base las peticiones presentadas en el mes de Noviembre último.

Palma 1.º Diciembre 1903.—El Alcalde, Antonio Planas.

Jaime Hernández, pintor

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Stucursal de Barcelona: calle Canuda. 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

Academia de baile

Se hace presente a los señores que deseen aprender las varias clases de BAILE DE SALON, que a contar desde el lunes 9 del actual, el profesor Sr. Verdura tendrá abierta una academia de dicha enseñanza en la calle del Pasadizo, bajos del café de Can Perico.

Dicho maestro se compromete, por una módica retribución, poner al corriente a cuantos señores se sirvan honrarle con su confianza sometidos a las lecciones de su moderno método de enseñanza, a fin de que puedan ya disfrutar satisfactoriamente la próxima temporada de BAILES DE SOCIEDAD.

Horas de clase: De 7 a 10 de la noche.

Lirico Circo Ecuestre

NUEVA COMPAÑIA

Ecuestre, Gimnástica, Acrobática, Cómica, Musical y Mímica

DE GIL VICENTE ALEGRIA

bajo la dirección de la distinguida

Doña Micaela R. de Alegría

Lista del personal

Director de espectáculos Mr. Alexandre.

La hermosa y distinguida artista Maria L. Alegría.

La arrogante amazona Emilia Alegría de Briatore.

La estrella del arte ecuestre Dolinda de la Plata.

Las notables écuyer sans celle Mlle. Elvira Marasso.

La celebrada ecuestre Mlle. Eulalia.

La singular malabarista a caballo Mme. Encarnación.

La afamada aereopedista Mlle. Italia.

La dançeuse cosmopolitaine señorita Bianca.

Los gomeuses sobre dos caballos por Mr. y Mme. Pierre.

La notabilísima y sorprendente troupe Angilotti, compuesta de 7 personas. Extraordinarios ciclistas, número único en su género.

El número que no tiene rival en su género, la atracción más notable del siglo XX, los 4 MAGNIFICOS ELEFANTES de Mme. C. de Walfois, amaestrados a la palabra. Número sensacional y de gran efecto que ha causado la admiración de Europa entera.

Los incomparables y afamados Morandini, equilibristas de gran reputación.

El incomparable jongleur Vieli, Non plus ultra.

El notabilísimo profesor, Sport Gentleman Mr. Loyal, con su nueva creación cinegética la Chasse au Renard con una numerosa y bien adiestrada jauría.

La afamada y distinguida troupe Reinoldo, del Circo Bruselas de Berlín.

El garrín gine de Empron Mr. Gertard jockey del Palacio de cristal de Londres.

El incomparable y celebradísimo japonés Chirofermen, notabilidad sin ejemplo, el sumum del equilibrio, lo nunca visto.

La graciosa ecuestre Srta. Nieves.

Los originales artistas cómico musicales Raphael, con su celebridad casi numérica el perro calculador.

Graciosos, divertidísimos y chispeantes clowns, saltadores, excéntricos y cómicos los Raphaelles, Fidel, Alexandrino, Kico y Rico.

Grandiosas pantomimas de espectáculo. Magníficos caballos de varias razas.

Una escogida orquesta amenizará las funciones.

—PRECIOS—

Palcos, proscenio y plateas.	10
Butacas de patio y proscenio.	1'40
Sillas de pista.	1'40
Sillones de anfiteatro.	1'40
Asientos de Anfiteatro.	30
Entrada general.	60
Media entrada.	40

NOTA.—El impuesto del timbre a cargo del público.

La inauguración de la temporada y debut de la nueva compañía tendrá lugar el

Sábado 5 Diciembre de 1903